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心得內容： 

行前準備 

大三下學期，我開始申請 106學年度上學期的交換，正逢課業繁重，時間的安排於

是變得格外重要，當時候由於我計畫延畢一年，原來打算大陸、海外姐妹校都各去一

學期，再加上對兩者都沒有把握，便同時申請了大陸、海外兩個計畫，預計等台科申

請結果公布後再決定先去哪間學校，這個狀況產生了一個問題：如果放棄台科通過的

申請，以後不能再次申請該計畫(海外/大陸)！所幸，當我和國際事務處的金老師和

Irene老師解釋後，這個問題就解決了(即便放棄其中一個計畫，之後還是可以在申請

一次)，十分感謝兩位老師。 

除了注意第一步：台科方面交換申請通過之後，第二步便是：等到對方姊妹校也通過，

陸續開始準備離台所需要的證件，台胞證、護照等。記得那時，我在 6月初時才收廣

州中山大學的錄取通知，因此時間是不一定的，不需要擔憂，只要時刻確認信箱、必

要時詢問老師，其餘按部就班即可。收到了中山大學的交換生須知後，我得知入學、

入宿時間，就開始預訂機票了，學校的機票補助通常是經濟艙(非廉航)來回一趟剛 

好的。至於最後的行李，由於廣州和台灣的氣候基本相似，便較無特別之處，記得帶

了一些常備藥。值得一提的是，我的厚被子、枕頭，是找親戚認識的在大陸朋友從雲

南寄給我的，如此就不需要從台灣攜帶或者購買新的。生活必需品幾乎都可以在大學

附近採買到。另外，如果需要衣鞋、小家電，可以考慮在淘寶購買，頗多物美價廉。 



心得內容： 

修課介紹 

申請之初，我曾到中山大學網站去看傳播與設計學院的課程地圖，當時計畫要選修影

視傳播專業的課程，到了那裡以後，卻發現中大的影傳在這學期結束，且停了幾門主

要課程，如今想來，我的事前課程規劃做得不夠徹底，應該在申請之前便設法打聽課

程資訊。最終經過兩週的選課後我只修了一門中意的課程，影視編導，在小組期末作

業中完成了一隻 60分鐘長的電影。 

在影視編導這門課，我學習到編劇原理，寫了一個小劇本，並且因此和老師有了較密

切的往來，和同學到老師家分析劇本，對我來說不只是學習專業，同時也是體驗廣州

的深刻記憶，能夠進一步了解編劇，對我的專業來說很有幫助。而該門課的期末作業，

我參與的組別是全班最大的劇組，總共十二個人，有了較為完整的人員配置。除了劇

本的擬定，演員、場務、道具、攝影等工作，讓我累積了眼界和經驗。 

由於只有影視編導這門我想修的課，我決定自己找資源進行學習，閒暇時我會到中大

的圖書館找影視、動畫相關的工具書，同時在網路上（翻牆）利用教學影片，進行動

畫的練習。總歸一句，山不轉人轉，再不行就心轉，利用這段時間多多增廣見聞也好。 

生活面臨的困難與解決方法 

生活起居方面，我覺得身在異鄉，比起學伴，室友是更直接也更重要的助力，我的兩

位大陸室友，在我有無法自己解決的困難時，都很樂意伸出援手，我剛入住時的各種

大小問題，比如說生活用品的採買、繳交水電費等等，都幫助了我許多。但我也聽過

十分熱忱的學伴，會主動協助一開始的各種申請。廣州的氣候和飲食和台灣很相似，

因此我少了許多水土不服的困難，一開始最不適應的部分，是宿舍環境引起了我挺嚴

重的鼻子過敏，但是和室友溝通、打掃環境後大約一個月就減緩了許多。另外推薦對

空氣比較敏感的人準備維他命Ｃ，每日補充，我覺得對改善過敏有幫助，總之有益無

害。 



心得內容： 

我在這段交換中面臨到的一個大困難，是 12月中的一次急性腸胃炎，當時氣溫濕冷，

都在 10度左右徘徊，對怕冷的我而言挺嚴酷，再加上因為吃了學校餐廳不新鮮的食

材而開始嚴重胃痛，在第二天的深夜因為太嚴重而被室友帶去廣州中醫院，打了點

滴，拿了一盒三天份的藥，付了約 350人民幣的醫療費。然而，我吃了那個（氣 

味相當強烈的）藥之後絲毫沒有起色。那頭三天我幾乎無法進食，只能喝點運動飲料

在床上靜養，直到第六天我才完全復原。強烈建議大家準備自己信任的腸胃藥、感冒

藥等等，並且標示清楚對應的症狀，在那種寒冷病痛的時候，還是家鄉的藥比較甜。 

心得分享 

在剛到廣州的前一個月，我心情其實有些沮喪，一是發現課程並不如預期（我想修的

課程已經停了），二是並未遇到志同道合的同學（室友雖是同學院，但並不同專業），

直到和台灣的動畫老師、父母聯絡後，我才終於逐漸轉換心境與學習方式。一方面進

行幾次旅遊，增廣見聞；一方面自行尋找資源進行課業學習。我想，在為期五個月的

交換體驗中，如果能夠從姐妹校得到理想課堂的學習機會，當然是最寶貴的，倘若沒

有，也能從嘗試新體驗中，獲得豐富的收穫，像是各地的朋友、與他們相異的價值觀、

不同的風景、不同的生活方式等。 

給學弟妹的意見 

有些人說：「交換半年不是去上課，而是去增廣見聞的。」我覺得這句話要如何解讀，

要看自己想獲得的是什麼，不是單純的說交換的意義是四處旅遊。以我交換的學校，

中山大學來說，在大陸算是頂尖的大學，其中就有幾門課是國家級認可的經典課程，

而老師、學生的學習風格和台灣也有許多不同，認真的和他們一起上課、學習，也是

一種新穎的歷練、增廣見聞的機會。每一種體驗都是一種學習，我想...交換這段期間 

應該有哪些內容，沒有絕對，只要抱持開朗正面的心情就好。 



請貼照片

中山大學，簡稱中大，在大

陸高校排名約第 10，總共

有五個校園。圖為中大南校

區（舊校區），緊鄰珠江岸。 

中大南校區是歷史最悠久 

的一個校區，時常見到學生

在天氣晴時在草皮上席地

而坐，環境十分優美。 

我選修的唯一一門課，期末

發表小電影<空房子>，獲得

老師讚譽。內容講述同性戀

與家庭倫理，聘演員、場地

租借等，耗費共計約 2萬 

人民幣。 



廣州少不了的一道風景就 

是珠江，江邊人行道在午後

總有許多人行著，廣州雖是

個大城市，但悠閒常在。 

在雙十一這天，我參加了中

大戶外旅遊協會的健行活 

動。穿梭在竹林間的星溪步

道，不時水聲淙淙。 

澳門兩天一夜，這趟旅行我

總共只花約 500元人民幣， 

夜晚露宿在黑沙灘，清晨的

日出在海平面上漸漸色，此

生難忘。 



ㄋ

了從廣州市出發的大巴車票，獨自

放慢了步調......體驗著香港城市。 

小橋流水人家，說的就是蘇州，也

是我一直嚮往著的地方。 

杭州，西湖果真像古人說的那樣，

遊人如織。 

我帶著單眼到了廣州歷史悠久的

廣雅中學，幫兩位中大學妹拍 

攝「閨蜜照」。 




